



Sociedad Médica de Santiago

Sociedad Chilena de Medicina Interna
152 años al Servicio de la Medicina

Reunión Directorio Sociedad Médica de Santiago Reunión online

MARTES 12 DE JULIO 2022 – 19:00 HORAS

Preside: Dra. Andrea Fiabane

Asisten Mesa Directiva: Dr. Marcelo Llancaqueo, Past President, Dra. Annelise Goecke, Vicepresidenta, Dr. Ricardo Larrea, Secretario General, Dra. Alejandra Cerda, tesorera.

Asisten directores: Dr. Eduardo Abbott, Dr. Salvador Madrid, Dra. Varsha Vaswani, Dra. Solange Valenzuela, Dr. Pablo Ramírez, Dra. Marcela Godoy, Dra. Laura Mendoza, Dra. Claudia Defilippi, Dr. Pedro Pineda, Fernando Florenzano. Dra. Luz María Letelier, Dr. Patricio Marín.

Se Excusan: Dra. Ximena Monsalve, Dr. Darwin Acuña, Dr. José Miguel Bernucci, Dr. Víctor Rossel, Dr. René Clavero.

ACTA

1. Aprobación de Acta Directorio 7 de junio 2022. Aprobada.

Como tema asociado a Conacem y fuera del acta, el doctor Abbott de la Universidad Católica comenta que en enero se iniciaron los exámenes prácticos de Medicina Interna en el centro de simulación de la Facultad de Medicina. Terminado el período de exención, este examen deben rendirlo aquellas personas que sacaron una nota intermedia y reemplaza a los exámenes prácticos que se hacían en diferentes centros hospitalarios.

2. Nuevas integrantes del Directorio:

Bienvenida a la Dra. Varsha Vaswani, médico internista con formación en endocrinología y nueva representante del Hospital Barros Luco.

Bienvenida a la Dra. Claudia Defilippi, nueva presidenta de la Sociedad de Gastroenterología.



Sociedad Médica de Santiago

Sociedad Chilena de Medicina Interna

152 años al Servicio de la Medicina

3. Presentación del Balance Económico y situación tributaria 2022. Armin Oswald.

El tema tributario de la Sociedad Médica de Santiago lo lleva la empresa Angkor desde hace cinco años. El señor Armin Oswald presenta el informe financiero al 31 de diciembre de 2021, comenzando con una tabla que muestra los últimos cinco años. Un balance es una revisión en un momento determinado de lo que la organización “tiene” (activos) y lo que “debe” (pasivos). La diferencia constituye el patrimonio. En las tablas, con color rojo (707.742.329 millones) es un activo que corresponde a la deuda histórica acumulada por la Revista Médica de Chile. Al descontar esa deuda queda un patrimonio de 835 millones de pesos.

EERR SOCIEDAD MEDICA DE SANTIAGO					
	31-12-2017	31-12-2018	31-12-2019	31-12-2020	31-12-2021
Ingresos	381.783.757	419.527.060	426.728.676	365.486.125	377.843.066
Gastos	251.250.108	389.452.857	369.849.466	236.955.822	313.475.506
Imppto	6.915.879	0	0	0	0
Resultado	123.617.770	30.074.203	56.879.210	128.530.303	64.367.560

El estado de resultados es la cantidad de ingresos y egresos anuales de la sociedad en el desarrollo de su misión. Los ingresos de los últimos dos años son similares sin embargo los gastos aumentaron en aproximadamente 80 millones, lo cual no corresponde a mayores gastos reales sino al efecto de la inflación. El resultado financiero es utilidad de 64.367.560 pesos.

BALANCE SOCIEDAD MEDICA DE SANTIAGO					
	31-12-2017	31-12-2018	31-12-2019	31-12-2020	31-12-2021
ACTIVOS	1.115.013.564	1.171.332.611	1.245.523.391	1.384.430.588	1.542.396.889
PASIVOS	43.988.280	59.291.873	45.639.006	23.619.022	26.043.388
PATRIMONIO	1.071.025.284	1.112.040.738	1.199.884.385	1.360.811.566	1.516.353.501



Sociedad Médica de Santiago

Sociedad Chilena de Medicina Interna

152 años al Servicio de la Medicina

Para efectos tributarios se hacen ajustes para ver si es necesario pagar impuestos. En la última reforma de modernización tributaria se estableció un artículo especial para las organizaciones sin fines de lucro las cuales sólo pagan impuestos de primera categoría sobre las utilidades tributarias que tengan. Una situación de ajuste es que la organización ha tenido pérdidas históricas (las cuales se recuperan) y la segunda es que ciertos ingresos no tributan, en este caso las cuotas sociales. Ambas producen una pérdida de \$ 80.056.059 los cuales se descuentan del resultado financiero. Con ello el resultado tributario es negativo y habiendo pérdidas tributarias se exime a la SMS del pago de impuestos, recibiendo de vuelta el pago provisional efectuado.

La doctora Laura Mendoza pregunta porque la revista médica tributa aparte de la sociedad. El señor Oswald comenta que esto se mantiene desde los tiempos en que la revista no producía pérdidas. Esto cambió con la situación actual (déficit de patrocinios y de auspiciadores) y su recomendación tributaria es la conveniencia de que tributen juntos con un solo Rut. El doctor Pedro Pineda consulta si a través de análisis tributarios y financieros es posible advertir efectos de la pandemia sobre las sociedades científicas. El señor Oswald comenta que, llevando la contabilidad de diferentes sociedades científicas, lo que ha observado es que la pandemia parece haber bajado los costos de la sociedad científicas al no tener que invertir en congresos presenciales, arriendo de hoteles, espacios físicos y que de alguna manera lograron mantener e incluso aumentar los ingresos a través del número de inscritos para las actividades en línea.

Se agradece al Sr. Oswald la presentación del informe financiero y la claridad de su exposición.

4. Inicio postulaciones para premios en el marco de la realización XLIII Congreso Chileno de Medicina Interna 2022:

Maestro de la Medicina Interna Chilena <https://www.smschile.cl/new/maestros-de-la-medicina/>

Conferencia Sociedad Médica de Santiago <https://www.smschile.cl/new/conferencia-sms/>

Se establece que la selección de ambos nombramientos deberá hacerse en la reunión del próximo directorio correspondiente al mes de agosto. Esa reunión será presencial y allí se efectuará la votación. También que en el futuro, el tema y el expositor de la conferencia será definido a principios de año para facilitar la diagramación del congreso al correspondiente secretario ejecutivo. También se recuerda que para cada uno de ellos, se requiere una breve presentación



Sociedad Médica de Santiago

Sociedad Chilena de Medicina Interna
152 años al Servicio de la Medicina

de parte de la sociedad o el centro hospitalario que lo patrocina destacando los méritos que lo justifican.

5. Boletín Conmemoración 150 años de la Revista Médica de Chile solicitado a los representantes del Directorio. (Plazo de envío 15 de agosto)

Está conformado un comité de conmemoración de los 150 años de la Revista Médica de Chile. Entre las actividades diseñadas para esta conmemoración están una presentación en el Congreso de Medicina Interna de este año y la edición de un boletín digital de la revista. Para lo último se solicitó la colaboración de las sociedades filiales con artículos referentes a la relación de cada una con la SMS o grandes hitos de la especialidad en el país que hayan sido publicados en la revista. El plazo de envío es hasta el 15 de agosto. También se les pidió artículos a algunos destacados médicos para este número (Dr. Humberto Reyes, Dr. Fernando Florenzano, Dr. Miguel Oyonarte y Dr. Marcelo López presidente de la Sociedad de Historia de la medicina).

6. Nuevos socios: Aprobados.

Dr. Wilfran Danilo Melo Florido. Médico extranjero, becado de Medicina Interna primer año, Universidad Mayor. Patrocinador Dra. Andrea Fiabane

Dr. Ignacio Vera Fuentes. Médico egresado de la Universidad Diego Portales. Actualmente Becado de Medicina Interna en el Hospital Barros Luco. Patrocinador Dra. Andrea Fiabane.

Dr. Jorge Hernández Mardones. Médico egresado Universidad de Concepción. Internista de la USACH y actualmente es Jefe de Servicio Hospital Base de Curicó. Patrocinador Dr. Patricio Eugenin León, socio de provincia.

Dr. Franco Weisser Vuskovic. Médico egresado de la UDD año 2022. Cursa primer año de Medicina Interna en la Universidad de Los Andes (Beca Davila/Hospital Luis Tisné), actualmente rotando en sala de la Clínica Universidad de los Andes y realiza turnos en la Clínica Davila. Patrocinador Dr. Ricardo Larrea.

Dr. Jonás Góngora Rodríguez. Médico extranjero. Actualmente se desempeña en la unidad de paciente críticos en la Clínica Dávila, ejerciendo el cargo de jefe de la unidad desde el año 2019 a la fecha. Patrocinador Dr. Ricardo Larrea.

Dr. Andrés Jara Quezada. Médico egresado de la Universidad Católica de Maule, año 2017. Eunacom aprobado. Posee título de especialista en Medicina Interna otorgado por la Universidad de Valparaíso, año 2021. Actualmente trabaja en el hospital Gustavo Fricke como



Sociedad Médica de Santiago

Sociedad Chilena de Medicina Interna

152 años al Servicio de la Medicina

médico internista contratado desde junio 2021 a la fecha. Patrocinador Dra. Alexandra Bolosky Ferrand, médico del Hospital Gustavo Fricke

Dra. Nicole Claramunt Torche: Médico egresada de la Universidad de Santiago, año 2009. Posee título de especialista en Medicina Interna otorgado por la Universidad de Santiago de Chile, año 2018. Actualmente trabaja como médico jefe coordinador de unidad de intermedio de clínica Vespucio desde enero de 2021. Patrocinador Dra. Andrea Fiabane.

Dr. Sebastián Alfonso Osorio Lobos. Médico egresado de la Universidad Pedro de Valdivia, año 2021. Eunacom aprobado 2021. Actualmente se encuentra trabajando en dos centros de diálisis. Diálisis Lampa y Diálisis San Juan de Dios. Patrocinador Dra. Andrea Fiabane.

Reingreso Dr. Rodrigo Gil Dib. Médico del Departamento de Medicina Oriente. Instituto Nacional del Tórax. Profesor Asistente. Médico del Centro de Enfermedades Respiratorias. Departamento de Medicina Interna Clínica Las Condes. Ingresó a la SMS 2 de agosto de 1994.

7. Varios

- Formación de Especialidades en 4 años.

Teníamos pendiente en el directorio avanzar en el análisis del tema de la formación de especialistas con beca de medicina interna, en cuatro años. Este es un planteamiento del Ministerio de Salud de acuerdo al estudio de brechas para el número de especialistas que el país necesita. Una reunión y formación de comité finalmente nunca se llevó a cabo, pero podría ser conveniente discutir este tema al interior de la Sociedad y las filiales. La doctora Letelier comenta que finalmente no hubo financiamiento para estos programas de formación porque no habían sido aprobados por la Contraloría.

En opinión del Dr. Pineda, de acuerdo a las posibles reformas al sistema de salud es muy probable que la figura del médico internista adquiera más relevancia que la que tiene actualmente. El sistema sanitario y los centros terciarios no tendrían la capacidad para formar una gran cantidad de especialistas.

El doctor Llancaqueo opina que el proyecto se detuvo solamente por la intervención de la contraloría, pero volverá.

La doctora Goecke piensa que no es conveniente tener una posición solamente reactiva frente a estas situaciones ya que con ello perdemos eficacia en la presentación de nuestro punto de vista.



Sociedad Médica de Santiago

Sociedad Chilena de Medicina Interna

152 años al Servicio de la Medicina

Hasta ahora el representante ha sido más bien el Colegio Médico el cual tiene una visión más bien gremial, distinta a una visión más directamente científica y una mirada que tiene mucho más que ver con nuestra actividad profesional. Propone que cada sociedad lo discuta en su interior y luego intentar consensuarlo.

- **Podcast**

Los Drs. Madrid y Contese son los realizadores del naciente programa de pódcast. Lo acordado fue que hicieran al menos diez al mes y una vez listos subirlos semanalmente. Hasta el momento tienen ocho y se han entrevistado diferentes especialistas de varios hospitales.

- **Becados de Medicina Interna**

La doctora Fiabane y la Dra. Goecke (Vicepresidenta), se reunieron con los becados de medicina interna, para analizar fórmulas de acercamiento y participación en la Sociedad. Hubo interés de los becados y buena convocatoria. Se les pidió su opinión sobre iniciativas y actividades de su interés y en las cuales quisieran participar. Está fijada la segunda reunión con ello para analizar sus propuestas.

- **Industria Farmacéutica.**

Se presenta la decisión de varias sociedades filiales a raíz de la solicitud de la industria farmacéutica de promoción para su modelo de transparencia. La Mesa Directiva acordó solicitar un documento de información para difundirlo, pero sin patrocinio. La Sociedad de Cardiología en reunión de su directorio también optó por la información, pero sin patrocinio.